



Une transformation collective qui fait du sens

Pour regarder le témoignage vidéo de Pierre, c'est ici!

À Freightsburg, Pierre Jobin est producteur agricole et forestier sur la ferme du Haut-Vallon. Dans cette région où les nouveaux propriétaires sont souvent des villégiateurs venus de Montréal, la forêt n'est pas toujours une priorité. Plusieurs s'interrogent : quoi faire avec son boisé, comment l'entretenir, comment en prendre soin ?

L'idée d'agir ensemble

Ces questions ont mené à une réflexion commune : se regrouper pour apprendre, partager et valoriser la ressource forestière. Très vite, les artisans locaux ont manifesté leur intérêt pour travailler avec du bois provenant directement du territoire.

De ces échanges est née la **coopérative Bois d'exception**, qui réunit environ 40 membres. Son principe est simple : miser sur la proximité et la mise en valeur du bois local, plutôt que sur les gros volumes ou les marchés externes.

Les débuts ont nécessité de nombreux apprentissages. Les membres croyaient pouvoir offrir du bois séché à l'air, mais les artisans ont tout de suite précisé leurs besoins : un bois très sec, stable et rapidement disponible. La coopérative a donc investi dans un séchoir sous vide permettant de produire en quelques jours un petit volume de bois de grande qualité répondant exactement aux besoins.

L'émulation entre propriétaires

Pour Pierre, l'un des plus grands succès du projet est l'effet d'entraînement que crée le collectif. Il l'explique ainsi : « si je fais bien dans ma forêt et que j'invite les membres de ma coopérative à visiter ma forêt, j'ai une petite influence ».

Et cette influence est réciproque : en visitant les boisés des autres membres, chacun découvre des pratiques qu'il peut intégrer chez lui. Peu à peu, des propriétaires qui n'avaient « pas vraiment intérêt à travailler dans leur boisé » trouvent du sens à s'impliquer.

Une réussite locale qui crée des emplois

La municipalité soutient fortement l'initiative, consciente de la valeur économique de son couvert forestier. Autour de la coopérative gravitent désormais des scieurs, transporteurs, ingénieurs forestiers et travailleurs forestiers : un réseau complet qui fait fonctionner la chaîne et crée de nouveaux emplois locaux.

Pierre y voit une réussite majeure : le bois récolté chez les membres est transformé dans la région, par des artisans et travailleurs de la région, au bénéfice de l'économie locale.

Le coopérative Bois d'exception prouve que la forêt a le pouvoir de rassembler.